

## **PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI**

Dengan ini saya menyatakan skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Sosial (S.Sos) dan diajukan pada Program Studi Pengembangan Masyarakat Islam Fakultas Dakwah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten ini sepenuhnya asli merupakan hasil karya tulis ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya ilmiah.

Apabila di kemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil perbuatan plagiarisme atau mencontek karya tulis orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar ke sarjanaan yang saya terima atau sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 26 Juli 2023

**NURUL FUADAH**  
**NIM: 191530074**

## ABSTRAK

Nama: **Nurul Fuadah**, NIM: **191530074**, Judul Skripsi: Peran Koperasi Pakem Berkah Bersama (PBB) Dalam Meningkatkan Pemberdayaan Kinerja UMKM Studi Di Desa Sukamantri Kecamatan Pasar Kemis Kabupaten Tangerang Program Studi Pengembangan Masyarakat Islam Fakultas Dakwah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten 2023M/1445H.

Permasalahan bidang ekonomi di daerah Kecamatan Pasar Kemis Tangerang, menjadi bagian dari latar belakang masalah pada penelitian ini. Tinggi rendahnya pertumbuhan ekonomi suatu negara dapat diketahui dari faktor-faktor yang mempengaruhinya. Kemiskinan selalu menjadi topik yang tak kunjung henti, masalah yang kompleks dan sudah tidak asing lagi di dengar oleh semua kalangan masyarakat yaitu kemiskinan. Sebagai masalah global yang tak kunjung henti, kemiskinan sering dikaitkan dengan kesulitan, kesukaran, dan kekurangan dalam berbagai situasi kehidupan. Sebagaimana dengan tujuan didirikannya koperasi pakem berkah bersama untuk mendukung pemberdayaan ekonomi masyarakat, melalui pendampingan kepada pelaku UMKM untuk membantu berkembangnya usaha UMKM dan mengikutsertakan UMKM dalam bazar/festival.

Adapun tujuan dari penelitian ini yaitu : 1) Mendeskripsikan kondisi umum anggota Koperasi Pakem Berkah Bersama di Pasar Kemis Kabupaten Tangerang. 2) Mendeskripsikan program dan strategi Koperasi Pakem Berkah Bersama di Pasar Kemis Kabupaten Tangerang. 3) Mendeskripsikan faktor pendukung dan faktor penghambat dalam menjalankan program Koperasi Pakem Berkah Bersama di Pasar Kemis Kabupaten Tangerang.

Dalam penelitian ini menggunakan metode penelitian kualitatif dari hasil wawancara, studi dokumentasi, dan teknik pengumpulan data menggunakan observasi untuk mengetahui dan menuliskan lewat deskriptif peranan koperasi pakem berkah bersama dalam meningkatkan pemberdayaan kinerja UMKM.

Hasil penelitian tersebut, dapat disimpulkan bahwa koperasi pakem berkah bersama dalam program pelatihan dan pendidikan UMKM, serta program festival/*event* tahunan banyak sekali memberikan manfaat. Dalam pelaksanaan kegiatannya koperasi ini memiliki peran sebagai konsultan, motivator, dan fasilitator terhadap UMKM. Dalam menjalankan program atau peranan koperasi memiliki faktor pendukung dan faktor penghambat. Faktor pendukung meliputi dukungan pemerintah setempat, partisipasi aktif masyarakat, dan kepemimpinan yang baik dari pengurus koperasi. Kemudian faktor penghambatnya meliputi kurangnya pengetahuan dan keterampilan anggota, keterbatasan modal untuk pengembangan usaha, dan persaingan yang semakin ketat di era globalisasi.

**Kata Kunci: UMKM, Koperasi, Pemberdayaan**

## ABSTRACT

Name: **Nurul Fuadah**, NIM: **191530074**, Thesis Title: The Role of Pakem Berkah Bersama (PBB) Cooperative plays a crucial role in enhancing the empowerment and performance of Micro, Small, and Medium-Sized Enterprises (UMKM) in Sukamantri Village Pasar Kemis District Tangerang Province Islamic Community Development Study Program Faculty of Dakwah Sultan Maulana Hasanuddin State Islamic University Banten 2023M /1445H.

Problems in the economic field in the Pasar Kemis subdistrict, Tangerang, are part of the background of the problems in this study. High or low economic growth of a country can be known from the factors that influence it. Poverty has always been a non-stop topic, a complex problem that is familiar to all segments of society, namely poverty. As a persistent global problem, poverty is often associated with difficulties, hardships and deprivation in various life situations. As with the aim of establishing a joint blessing cooperative to support community economic empowerment, through assistance to UMKM actors to help develop UMKM businesses and involve UMKM in bazaars/festivals.

The objectives of this study are: 1) To describe the general condition of members of the Pakem Berkah Bersama Cooperative in Pasar Kemis, Tangerang Regency. 2) Describe the programs and strategies of the Pakem Berkah Bersama Cooperative in Pasar Kemis, Tangerang Regency. 3) Describe the supporting factors and inhibiting factors in running the Pakem Berkah Bersama Cooperative program at Kemis Market, Tangerang Regency.

In this study using qualitative research methods from the results of interviews, documentation studies, and data collection techniques using observation to find out and write down descriptively the role of Pakem Berkah Cooperative in increasing the empowerment of UMKM performance.

The results of this study, it can be concluded that the cooperative Pakem Berkah Bersama in the UMKM training and education programs, as well as the annual festival/event program provides many benefits. In carrying out its activities, this cooperative has a role as a consultant, motivator, and facilitator for UMKM. In carrying out the program or the role of the cooperative has supporting factors and inhibiting factors. Supporting factors include local government support, active community participation, and good leadership from cooperative management. Then the inhibiting factors include the lack of knowledge and skills of members, limited capital for business development, and increasingly fierce competition in the era of globalization.

**Keywords: UMKM, Cooperatives, Empowerment**



**FAKULTAS DAKWAH**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI**  
**SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN**

---

Nomor	: Nota Dinas	Kepada Yth
Lampiran	: -	Dekan Fakultas Dakwah
Hal	: Pengajuan Munaqosah <b>a.n Nurul Fuadah</b> <b>NIM : 191530074</b>	UIN SMH Banten Di- Serang

*Assalamu'alaikum Wr.Wb*

Dipermaklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan mengadakan perbaikan seperlunya, maka kami berpendapat bahwa skripsi Saudara **Nurul Fuadah**, NIM: **191530074**, Judul Skripsi: **PERAN KOPERASI PAKEM BERKAH BERSAMA (PBB) DALAM MENINGKATKAN PEMBERDAYAAN KINERJA UMKM (Studi di Desa Sukamantri Kecamatan Pasar Kemis Kabupaten Tangerang)**, diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqasyah pada Fakultas Dakwah Program Studi Pengembangan Masyarakat Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten. Maka kami ajukan skripsi ini dengan harapan dapat segera dimunaqasyahkan.

Demikian, atas perhatian Bapak kami ucapkan terima kasih.

*Wassalamu'alaikum Wr.Wb*

Serang, 26 Juli 2023

**Pembimbing I**

**Dr. Akrom S. Ag. M.Si.**  
NIP.197508062005011005

**Pembimbing II**

**Hj. Azizah Alawiyah, B.Ed., M.A.**  
NIP. 19771215201101 2 004

**PERSETUJUAN**

**PERAN KOPERASI PAKEM BERKAH  
BERSAMA (PBB) DALAM MENINGKATKAN  
PEMBERDAYAAN KINERJA UMKM (Studi di  
Desa Sukamantri Kecamatan Pasar Kemis  
Kabupaten Tangerang)**

Oleh:


**NURUL FUADAH**  
**191530074**

Menyetujui,

**Pembimbing I**


  
**Dr. Akrom S. Ag. M.Si.**  
NIP. 197508062005011005

**Pembimbing II**

  
**Hj. Azizah Alawiyvah. B.Ed., M.A.**  
NIP. 19771215201101 2 004

Mengetahui,

**Dekan  
Fakultas Dakwah**

  
**Dr. H. Endad Musaddad, S.Ag., M.A.**  
NIP. 19720626 199803 1 002

**Ketua Jurusan  
Pengembangan Masyarakat Islam**

  
**Eneng Purwanti, M.A.**  
NIP. 19780607 200801 2 014

## PENGESAHAN

Skripsi a.n. **Nurul Fuadah**, NIM: **191530074**, Judul Skripsi: **PERAN KOPERASI PAKEM BERKAH BERSAMA (PBB) DALAM MENINGKATKAN PEMBERDAYAAN KINERJA UMKM (Studi di Desa Sukamantri Kecamatan Pasar Kemis Kabupaten Tangerang)**, telah diujikan dalam sidang Munaqosyah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten pada tanggal 26 Juli 2023, Skripsi ini telah diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh Gelar Sarjana Sosial (S.Sos) pada Fakultas Dakwah Program Studi Pengembangan Masyarakat Islam Universitas Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Serang, 26 Juli 2023

Ketua Merangkap Anggota,



**Eneng Purwanti, M.A.**  
NIP. 19780607 200801 2 014

Sekretaris Merangkap Anggota,



**Khairil Anam, M.Si**  
NIDN. 2023039401

Anggota,

Penguji I



**Dr. Ayatullah Humaeni, S.Pd.I., MA**  
NIP. 19780325 200604 1 001

Penguji II



**Ahmad Fadhil, Lc., M.Hum**  
NIP: 19760704 200003 1 002

Pembimbing I



**Dr. Akrom S.Ag, M.Si.**  
NIP. 197508062005011005

Pembimbing II



**Hj. Azizah Alawiyah, B.Ed., M.A.**  
NIP. 19771215201101 2 004

## **MOTTO**

**Barang siapa berjalan pada jalannya, maka dia akan sampai (pada tujuannya).**

## PERSEMBAHAN

*Bismillahirrohmanirrahim,*

Dengan mengucapkan nama-Nya yang maha agung, penulis mempersembahkan skripsi ini kepada orang tua kandung tercinta, yang atas beliaulah sehingga penulis dapat menempuh pendidikan tinggi sarjana. Atas jasanya melalui banting tulang, siang dan malam dengan usaha kedua orang tua. Yaitu ibu sebagai pegawai dan bapak sebagai karyawan. Kedua orang tua selalu berupaya semaksimal mungkin, agar penulis dapat terus menjalani hari demi hari di dunia perkuliahan, sehingga penulis akhirnya telah dapat mencapai pada satu titik tertinggi dari pendidikan S1 ini. Terimakasih yang tiada batas dan tak akan bisa mengganti seluruh perjuangan kedua orang tua setiap harinya terutama di masa covid-19 hampir ingin menyerah untuk membayar UKT, namun alhamdulillah masih terus diusahakan agar penulis tetap melanjutkan ke semester berikutnya. Pada saat proses penulisan skripsi ini mengalami banyak hambatan sehingga penulis harus menunda dan terus menunda hingga keadaan membaik. Sekali lagi terimakasih kepada ayah dan mamah selalu membersamai dalam keadaan apapun.



## **RIWAYAT HIDUP**

Penulis bernama Nurul Fuadah, lahir di Kabupaten Tangerang, 05 Februari 2000 saat ini penulis tinggal di rumah milik kedua orang tua, Kp. Pangodokan Kelurahan Kutabumi 2 Kecamatan Pasar Kemis Kabupaten Tangerang Banten. Penulis merupakan anak pertama dari 3 bersaudara dari pasangan Bapak Royani dan Ibu Saidah.

Pendidikan formal yang ditempuh oleh penulis adalah SDN Kutabumi 2 lulus tahun 2012. Kemudian melanjutkan sekolah di SMPN 1 Pasar Kemis lulus tahun 2015. Selanjutnya, penulis melanjutkan pendidikan di Pondok Pesantren Modern Ummul Quro Al Islami Leuwiliang Bogor selama 2 tahun, di tahun pertamanya fokus kepada pelajaran pondok setelah tahun kedua barulah memasuki tahun ajaran baru. Namun disayangkan penulis mengalami penyakit serius, sehingga melanjutkan pendidikan di SMAN 24 Kabupaten Tangerang lulus tahun 2019. Penulis memasuki kuliah dan diterima di Prodi Pengembangan Masyarakat Islam, Fakultas Dakwah, Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Setelah penulis menjadi mahasiswa Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten penulis aktif mengikuti beberapa organisasi yang ada di kampus baik itu organisasi internal maupun eksternal kampus yaitu Himpunan Mahasiswa Jurusan (HMJ) Pengembangan Masyarakat Islam (PMI) 2020 diamanati sebagai Divisi Eksternal, Pengurus Dewan Eksekutif Mahasiswa FADA (DEMA F) sebagai anggota eksternal tahun 2021, kemudian diberi kepercayaan kembali menjadi Bendahara Umum 2 di kepengurusan DEMA F tahun 2022, Paguyuban Duta UIN SMH Banten pada Duta Prodi Pengembangan Masyarakat Islam tahun 2021.

Demikian catatan singkat mengenai riwayat hidup penulis selama menempuh pendidikan di Program Studi Pengembangan Masyarakat Islam, Fakultas Dakwah, Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

## KATA PENGANTAR

Puji syukur atas kehadiran Allah SWT, atas Rahmat dan Karunia-Nya penulis dapat menyelesaikan skripsi ini guna memenuhi persyaratan untuk dapat memperoleh gelar sarjana strata satu pada Program Studi Pengembangan Masyarakat Islam. Shalawat dan salam penulis persembahkan kepadabaginda kita junjungan Nabi Muhammad SAW, beserta keluarga dan para sahabat-Nya sampai hari akhir.

Alhamdulillah dengan pertolongan Allah SWT dan dengan usaha yang sungguh-sungguh akhirnya penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul **PERAN KOPERASI PAKEM BERKAH BERSAMA (PBB) DALAM MENINGKATKAN PEMBERDAYAAN KINERJA UMKM (Studi di Desa Sukamantri Kecamatan Pasar Kemis Kabupaten Tangerang)**

Penulis menyadari bahwa skripsi ini tidak terlepas dari kekurangan, dan masih jauh dari kesempurnaan. Namun demikian penulis berharap semoga dengan adanya skripsi ini mudah-mudahan bermanfaat bagi pembaca dan terutama bagi penulis semoga dapat membawa manfaat dalam khazanah ilmu pengetahuan.

Skripsi ini mungkin tidak akan terselesaikan tanpa bantuan dari berbagaipihak. Dengan terselesaikannya penyusunan skripsi ini, penulis menyampaikan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Wawan Wahyudin, M.Pd., Rektor Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.
2. Bapak Dr. H. Endad Musaddad, S.Ag., M.A., Dekan Fakultas Dakwah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.
3. Ibu Eneng Purwanti, M.A., Ketua Program Studi Pengembangan Masyarakat Islam (PMI) Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten

4. Ibu Azizah Alawiyyah, B.Ed., MA., Sekretaris Program Studi Pengembangan Masyarakat Islam (PMI) Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin sekaligus sebagai Pembimbing II, yang telah meluangkan waktunya, memberikan bimbingan, arahan kepada penulis dengan penuh kesabaran, tenaga dan pikirannya dalam menyelesaikan skripsi ini. Beliau juga selalu cepat tanggap merespon mahasiswa dalam membalas pesan whatsapp, serta memberikan kepercayaan kepada penulis untuk menjadi delegasi program studi dalam setiap kegiatan yang diselenggarakan baik di tingkat fakultas, universitas, nasional, hingga internasional.
5. Bapak Dr. Akrom, S.Ag, M.Si., sebagai Pembimbing I, yang telah meluangkan waktunya, memberikan bimbingan, arahan kepada penulis dengan penuh kesabaran, tenaga dan pikirannya dalam menyelesaikan skripsi ini. Beliau juga selalu memberikan kepercayaan kepada penulis untuk bisa menyelesaikan skripsinya.
6. Bapak dan Ibu Dosen Fakultas Dakwah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten terutama yang telah mengajar dan mendidik penulis selama duduk di bangku perkuliahan.
7. Seluruh keluarga, terutama kedua orang tua yang penulis sayangi Ayahanda Royani dan Ibu Saidah sebagai donatur terbesar dalam hidup penulis, serta adik tercinta Naufal dan Ikrom yang senantiasa terus mendorong dan menjadi penyemangat untuk berpendidikan tinggi, memberikan do'anya yang tiada henti, memberikan motivasi dan nasehat, serta keluarga besar dan saudara yang sudah banyak mendukung dan memotivasi penulis untuk melanjutkan pendidikan ke jenjang yang lebih tinggi.

8. Kepada orang tua kedua saya yaitu teteh Komariah dan om Endang yang senantiasa menjadi tempat keluh kesah setelah ayah dan mama. Tak lupa keluarga besar nenek Sukriah dan Hj. Muhibah yang selalu ada dalam keadaan susah atau senang.
9. Seluruh keluarga besar Koperasi Pakem Berkah Bersama serta masyarakat Lingkungan Desa Sukamantri dan sekitarnya yang telah berpartisipasi aktif dalam membantu menjadi narasumber dalam menyelesaikan skripsi penulis.
10. Kepada Zidan teman rohis di SMA 24, terimakasih banyak sudah memberikan informasi Koperasi PBB kepada penulis.
11. Kepada seluruh teman-teman seperjuangan baik dilingkungan kampus maupun di Tangerang tercintah dan dimanapun berada.
12. Untuk Firda Sartika yang biasa dipanggil Oyang dan adik tercinta Riyan. Terimakasih banyak sudah menjadi kerabat sejak masa putih abu-abu sampai kini. Oyang dan Riyan menjadi penyemangat penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.
13. Kepada seseorang yang sangat manis dari tahun 2018 hingga saat ini masih membersamai dan memberi *support* penulis. Terimakasih banyak sudah mendengarkan keluh kesah penulis selama proses penulisan skripsi ini. Dan terimakasih juga atas doa, materi, dan segala tindakan dengan penuh cinta kasih. Abang pemilik gelar ATT-III *see u in darat*.

Serang, 26 Juni 2023

Penulis

**Nurul Fuadah**  
**NIM: 191530074**

## DAFTAR ISI

<b>PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI .....</b>	<b>i</b>
<b>ABSTRAK.....</b>	<b>ii</b>
<b>ABSTRACT .....</b>	<b>iii</b>
<b>NOTA DINAS .....</b>	<b>iv</b>
<b>PERSETUJUAN PEMBIMBING.....</b>	<b>v</b>
<b>PENGESAHAN .....</b>	<b>vi</b>
<b>MOTTO.....</b>	<b>vii</b>
<b>PERSEMBAHAN .....</b>	<b>viii</b>
<b>RIWAYAT HIDUP .....</b>	<b>ix</b>
<b>KATA PENGANTAR .....</b>	<b>x</b>
<b>DAFTAR ISI.....</b>	<b>xiii</b>
<b>DAFTAR TABEL.....</b>	<b>xvi</b>
<b>DAFTAR GAMBAR .....</b>	<b>xvii</b>
<b>BAB I PENDAHULUAN .....</b>	<b>1</b>
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Rumusan Masalah .....	8
C. Tujuan Penelitian.....	9
D. Manfaat Penelitian.....	9
E. Tinjauan Pustaka .....	10
F. Kerangka Teori.....	14
G. Metode Penelitian.....	31
H. Sistematika Penulisan.....	35
<b>BAB II GAMBARAN UMUM DAN PROFIL KOPERASI</b>	
<b>PAKEM BERKAH BERSAMA DESA SUKAMANTRI</b>	
<b>DI KECAMATAN PASAR KEMIS KABUPATEN</b>	
<b>TANGERANG .....</b>	<b>37</b>

A. Kondisi Umum Masyarakat Desa Sukamantri Kecamatan Pasar Kemis Kabupaten Tangerang.....	37
1. Kondisi Pendidikan .....	38
2. Kondisi Sosial dan Budaya.....	41
3. Kondisi Ekonomi.....	42
B. Profil Koperasi Pakem Berkah Bersama Desa Sukamantri Kecamatan Pasar Kemis Kabupaten Tangerang.....	44
1. Sejarah Koperasi Pakem Berkah Bersama .....	44
2. Struktur Kepengurusan Koperasi Pakem Berkah Bersama .....	45
3. Visi dan Misi serta Tujuan Koperasi Pakem Berkah Bersama .....	46
4. Kegiatan Koperasi Pakem Berkah Bersama.....	47
5. Sumber Pendanaan Koperasi Pakem Berkah Bersama.....	50
6. Landasan Hukum Koperasi Pakem Berkah Bersama .....	51

**BAB III PROGRAM DAN STRATEGI KOPERASI PAKEM  
BERKAH BERSAMA DALAM MENINGKATKAN  
PRODUK UMKM DI PASAR KEMIS KABUPATEN  
TANGERANG ..... 54**

A. Potensi Sumber Daya Manusia dalam Pengembangan Produk UMKM .....	54
B. Program Koperasi Pakem Berkah Bersama dalam Meningkatkan Produk UMKM.....	57
1. Pelatihan dan Pendidikan UMKM.....	58
2. Festival/Event Tahunan .....	60
C. Strategi Koperasi Pakem Berkah Bersama dalam Meningkatkan Pemberdayaan Kinerja UMKM.....	62

<b>BAB IV PERAN KOPERASI PAKEM BERKAH BERSAMA</b>	
<b>DALAM PEMBERDAYAAN KINERJA UMKM DI</b>	
<b>PASAR KEMIS KABUPATEN TANGERANG .....</b>	<b>65</b>
A. Pelaksanaan Program Koperasi Pakem Berkah Bersama.....	65
B. Manfaat Program Koperasi Koperasi Pakem Berkah	
Bersama dalam Meningkatkan Pemberdayaan Kinerja	
UMKM .....	70
C. Faktor Pendukung dan Faktor Penghambat.....	74
<b>BAB V PENUTUP.....</b>	<b>79</b>
A. Kesimpulan .....	79
B. Saran.....	82
<b>DAFTAR PUSTAKA</b>	
<b>LAMPIRAN – LAMPIRAN</b>	

## **DAFTAR TABEL**

Tabel 1.1 Jumlah UMKM di Provinsi Banten Tahun 2018-2020 .....	6
Tabel 2.1 Prasarana Pendidikan Desa Sukamantri Tahun 2021 .....	39



## DAFTAR GAMBAR

Gambar 2. 1 Struktur Kepengurusan Koperasi Pakem Berkah	
Bersama .....	45
Gambar 2. 2 Legalitas Koperasi .....	52
Gambar 3. 1 Skema Transfer Teknologi kepada anggota UMKM .....	60
Gambar 3. 2 Festival/Event Ramadhan 2023 .....	62
Gambar 3. 3 Lokasi Gerai Koperasi PBB.....	63